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 zБорис Куфирин 
Фото автора

В полку механизаторов 
прибыло 

С заместителем директора 
ООО «СПК «Революция» Андреем 
Ширяевым, курирующим сферу 
растениеводства, мы встрети-
лись у конторы и сразу же по-
ехали на поле. По дороге он рас-
сказал, как идут дела в хозяйстве:

– В этом году из-за майских 
заморозков полевые работы за-
держались. Это касается и заго-
товки кормов, которую начали 
в середине июня. Сейчас под-
тягиваемся. 

БУДУТ КОРМА – 
БУДЕТ МОЛОКО

В сельхозпредприятиях Ярославского района в самом 
разгаре заготовка кормов. Это ответственная и важная 
кампания, благодаря которой поголовье крупного рогатого 
скота обеспечивается полноценным питанием.  
Сегодня мы рассказываем о ходе работ в двух хозяйствах –  
ООО «СПК «Революция» и ООО «Агромир». 

Всего яровой сев здесь про-
вели на площади около 1 000 га. 
Ячмень занял 250 га, овес – 100 
га, вика – 100 га, кукуруза – 70 
га. Беспокровный клевер по-
сеяли на 300 га, и 100 га занял 
клевер под покров. Также на 
70 га посеяли вику в качестве 
технологической культуры для 
улучшения структуры почвы под 
будущую кукурузу. 

– Заготовка кормов идет хо-
рошо. Она зависит от погоды, 
которая пока благоволит, и мы 
довольны. Сейчас заканчиваем 
первый укос многолетних трав – 
клеверо-тимофеечной смеси на 
полях третьего-четвертого года 
использования, где в основном 

остались злаковые, которые 
убираем прямым комбайни-
рованием, – пояснил Андрей 
Сергеевич. 

На поле мы познакомились 
с дружным кормозаготовитель-
ным отрядом в составе Ивана 
Бобика, Анатолия и Виктора 
Карповых, Алексея Романова, 
Александра Труфанова. Все они 
опытные механизаторы. 

Силосную массу отвозят в 
курган. Трамбовку ведет Евге-
ний Бобик. Он недавно приехал 
из Казахстана. В «Революции» 
уже много лет работает механи-
затором его брат Иван. Да и стаж 
самого Евгения Евгеньевича со-
лидный – более 40 лет, на какой 
только технике он не работал, 
поэтому без проблем влился в 
коллектив и в ходе минувшей 
посевной обрабатывал землю 
дисковой бороной.

� Окончание на стр. 5 

 ] Дружный коллектив механизаторов ООО «СПК «Революция»
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От четверга до четверга

Новая площадка 
В деревне Карабиха на улице 

Юбилейной в рамках губерна-
торского проекта «Наши дворы» 
открыли спортивно-игровую пло-
щадку. 

Поздравили жителей с откры-
тием объекта заместитель гла-
вы администрации ЯМР Артем 
Щербак и глава Карабихского 
сельского поселения Дмитрий 
Шибаев. Силовые упражнения 
на комплексе для воркаута про-
демонстрировали ребята из спор-
тивного клуба города Ярославля. 
А местные дети, пришедшие на 
праздник, поучаствовали в раз-
влекательно-игровой программе. 

Итоги призыва 
В весеннюю призывную кампа-

нию из Ярославского района от-
правлены в войска призывники. 

Норму призыва район выпол-
нил на сто процентов. 

«Желаю ребятам честной и 
достойной службы. Пусть армия 
прибавит сил, мужества, отваги 
и здоровья», – написал на своей 
странице в соцсетях глава Ярос-
лавского района Николай Золот-
ников. 

Дополнительные 
остановки 

Автобусы по межмуниципаль-
ному маршруту № 176 «Ярос-
лавль-Главный – Щедрино» с 
19 июля делают остановки на 
дополнительных остановочных 
пунктах «ЖК «Ярославль-Сити» 
в прямом направлении, «Тех-
нический университет» и «Аре-
на-2000» в прямом и обратном 
пути следования.

Решение о введении допол-
нительных остановок принято на 

основании обращений пассажи-
ров. Напомним, что маршрут № 
176 выбран в качестве пилотного 
в рамках комплексной модерни-
зации транспорта общего поль-
зования в Ярославле и Ярослав-
ском районе. С 14 июля на линию 
вышли новые, современные и 
безопасные автобусы, оснащен-
ные всеми необходимыми циф-
ровыми и автоматизированными 
системами. 

Полезное 
сотрудничество 

Сельхозпредприятия Ярослав-
ского района содействуют раз-
витию территорий. 

Так, жители села Медягино 
благодарят генерального дирек-
тора ООО «Агромир» Артема По-
чернина за финансовую помощь 
в строительстве автобусной оста-
новки в этом населенном пункте. 

Дороги

Председатель Общественной палаты Ярославского района 
Петр Муханов

 Ремонт дороги Ярославль – 
Сабельницы в Ярославском 
районе проинспектировал 
врио губернатора 
Михаил Евраев. Здесь по 
нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги» 
будет отремонтирован 
участок протяженностью 
3,8 километра.

Подрядчик вышел на пло-
щадку в конце мая, и около 

половины от запланированного 
объема работ уже выполнил. 
Проведено фрезерование старо-
го асфальтобетонного покры-
тия, уложены выравнивающий 
слой и нижний слой асфальто-
бетонного покрытия, расчище-

ны полосы отвода. Также будут 
обустроены обочины, отремон-
тированы водопропускные тру-
бы, обновлены дорожные знаки. 
Работы должны быть завершены 
до конца сентября.

– Я был на этом участке во 
время рабочего выезда в конце 
апреля, – отметил Михаил Ев-
раев. – Трасса востребованная, 
здесь большой трафик, рядом 
много дач. Пообещал, что рабо-
ты проведем уже в этом году. Как 
видим, перешли от обещаний к 
делам. Нам удалось привлечь 
дополнительные деньги из фе-
дерального центра в этом году, 
поэтому сделаем по региону 
больше, чем изначально пла-
нировали.

 zАнтон Белов

В Ярославле 17 июля 
состоялась церемония 
награждения победителей 
кадрового проекта 
«Ярославский резерв». 

Вчисло 54 победителей во-
шел начальник управления 

правового обеспечения и муни-
ципального заказа администра-
ции Ярославского муниципаль-
ного района Олег Килипченко 
(на фото). Одним из приглашен-
ных в финал конкурса стал и 
председатель территориального 
избиркома Ярославского рай- 
она Сергей Лапотников.

Главной целью проекта был 
поиск и отбор перспективных 
руководителей, обладающих 
высоким интеллектуальным 
потенциалом, лидерскими ка-
чествами и управленческими 
компетенциями.

Глава региона Михаил Евраев 
отметил: «Мы собрали важные 
данные по кадровому потенциа-
лу нашей области, выявили тех, 

кто уже сейчас готов пополнить 
кадровый резерв и даже при-
ступить к работе. Вновь под-
твердили эффективность своих 
методик и критериев оценки 
наши партнеры со стороны пре-
зидентской платформы «Россия 
– страна возможностей». Участ-
ники получили оценку своего 
профессионального уровня и 
рекомендации по дальней-
шему развитию; финалисты 
заявили о себе и, безусловно, 
привлекли внимание круп-
ных работодателей и деловых 
партнеров», – подчеркнул он.

Победители, среди которых 
31 участник из Ярославской 
области, будут включены в ка-
дровый резерв региона и полу-
чат право на участие в образо-

вательной программе ВШГУ  
РАНХиГС по развитию управ-
ленческих навыков. Все фина-
листы войдут в экспертный клуб 
под руководством губернатора.

Уважаемые избиратели!

С9 по 11 сентября 2022 года состоятся выборы 
губернатора Ярославской области. 

При проведении избирательной кампании 
будет использоваться механизм «Мобильный из-
биратель» – избиратели, которые будут находиться 
в дни голосования 09-11 сентября 2022 года вне 
места своего жительства, смогут проголосовать 
по месту своего нахождения.

Заявление о желании проголосовать по месту 
нахождения можно подать с 25 июля по 5 сентября 
2022 года в любом МФЦ, территориальной изби-
рательной комиссии и через портал «Госуслуги».

С 25 июля по 05 сентября 2022 года прием 
заявлений избирателей в территориальной из-
бирательной комиссии Ярославского района 
будет осуществляться по адресу: г. Ярославль,  
ул. З. Космодемьянской, д. 10а, каб. 11:

 в рабочие дни – с 16 до 20 часов (без перерыва);
 в выходные и праздничные дни – с 09 до  

13 часов (без перерыва).
С 31 августа по 05 сентября 2022 года прини-

мать заявления избирателей будут в участковых 
избирательных комиссиях Ярославского района:

 в рабочие дни – с 16 до 20 часов (без перерыва);
 в выходные и праздничные дни с 09 до 13 часов 

(без перерыва).
В заявлении нужно будет указать удобный 

участок для голосования. Выбрать его легко, 
воспользовавшись картой УИК на сайте cikrf.ru 
или цифровым сервисом поиска избирательного 
участка.

При личной подаче заявлений при себе необхо-
димо иметь паспорт или документ, его заменяющий.

Территориальная избирательная комиссия 
Ярославского района

Департамент агропромышленного комплекса  
и потребительского рынка Ярославской области  

извещает о проведении конкурса  
по отбору граждан и крестьянских (фермерских) хозяйств 

для предоставления грантов «Агростартап». 

Срок подачи заявок на участие в конкурсе – с 19 июля по  
17 августа 2022 года включительно. 

С перечнем и формой документов, необходимых для участия в 
конкурсе, а также требованиями к претендентам можно ознакомить-
ся на портале органов государственной власти Ярославской области 
на странице департамента в разделе «Программы поддержки КФХ» 
http://www.yarregion.ru/depts/dapk/Pages/cemfermy.aspx 

ПОД КОНТРОЛЕМ 

Раньше контрактных сроков 
завершен ремонт дороги до 

поселка Козьмодемьянск. В ходе 
приемки объекта качество работ 
оценили представители депар-
тамента дорожного хозяйства, 
ГКУ ЯО «Ярдорслужба», ГИБДД 
и общественности. 

– Трехкилометровый участок 
дороги Кормилицино – Курба от 
трассы Ярославль – Шопша до 
поселка Козьмодемьянск стал 
четвертым вводимым регио-
нальным объектом в этом году, 
– сообщил директор департамен-
та дорожного хозяйства Роман 
Душко. – Его отремонтировали 
раньше контрактных сроков. 
Стоимость комплекса работ со-
ставила 61 млн рублей.

Дорожники отфрезеровали 
изношенное покрытие, расши-
рили проезжую часть, уложили 
два слоя асфальта. Также выпол-

нено устройство сходов к жилым 
домам, укреплены обочины, за-
менены 164 дорожных знака, 
установлены более 70 погонных 
метров барьерного ограждения, 
нанесена дорожная разметка 
термопластиком. 

– Этот участок до ремонта 
был в плохом состоянии. Рад, что 
ситуация изменилась в лучшую 
сторону, – поделился координа-
тор проекта «Дороги Ярославля» 
Темур Абдуллаев. – Есть вопрос 
по устройству тротуаров вблизи 
населенных пунктов, которые 
не были заложены по проекту. 
Переговорили с руководством 
департамента, обсудили воз-
можности проведения работ в 
рамках отдельного контракта по 
безопасности дорожного движе-
ния. Вероятно, уже в следующем 
году тротуары будут сделаны.

yarregion.ru

РАНЬШЕ СРОКОВ 

НАШИ В «ЯРОСЛАВСКОМ РЕЗЕРВЕ»

Наша справка

Проект «Ярославский резерв» стартовал 9 марта. Всего на него были 
зарегистрированы 14 565 участников, по результатам дистанционного 
этапа приглашение в финал получили 332 человека. Организатором 
выступило правительство Ярославской области при поддержке АНО 
«Россия – страна возможностей».
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События районной жизни

Кроме того, силами хозяйства про-
веден окос борщевика на обочи-
нах дороги Юрятино – Сереново.

Ярмарка продуктов
В Заволжском районе Ярос-

лавля открылась постоянно дей-
ствующая сельскохозяйственная 
ярмарка.

 Она работает на площадке 
торгового центра «Заволжский». 
Ярославские сельхозпроизводи-
тели смогут продавать здесь мясо, 
молочную продукцию, сыры, полу-
фабрикаты, консервы, бакалею, 
кондитерские изделия, овощи, 
фрукты, орехи. 

Приемка опытов 
В Ярославском научно-иссле-

довательском институте животно-
водства и кормопроизводства со-
стоялась приемка опытных полей. 

В комиссию по приемке опытов 
вошли специалисты головного 
учреждения ФНЦ «ВИК им. В.Р. Ви-
льямса» и Ярославского филиала 
ФГБУ «Россельхозцентр». Кроме 
того, поля института посетили 
ученые из ЯрГУ им. П.Г. Демидова. 

Установлено, что все работы 
проведены с соблюдением агро-
технических методик и правил 
ведения полевой документации.

Освящение храма 
Митрополит Ярославский и 

Ростовский Вадим совершил чин 
Великого освящения Казанского 
храма села Сарафоново и Боже-
ственную литургию. 

В годы советской власти из 
храма были вывезены все ико-
ны, колокола, разрушены купола, 
уничтожено кладбище. В здании 
церкви размещались клуб с би-
льярдной, столярная мастерская, 

магазин и пилорама, общежитие 
для погорельцев, буфет, водона-
порная башня. 

Храм вернули Церкви в 2000 
году, тогда и началось его восста-
новление. Первая Божественная 
литургия после многих лет заб-
вения была совершена 21 июля 
2002 года.

Летнее чтение
В библиотеках Ярославского 

района проходит областная акция 
«Летнее чтение».

В рамках акции читатели при-
нимают участие в творческих кон-
курсах, мастер-классах, квестах, 
литературных батлах, викторинах, 
чтениях вслух, кинопросмотрах 
и многих других мероприятиях. 
С помощью книг и интересных 
библиотечных занятий юные кни-
голюбы развлекаются, учатся и 
просто хорошо проводят время. 

Вторая жизнь 
вещей

В детском саду «Красная Ша-
почка» поселка Красные Ткачи в 
рамках пропаганды раздельного 
сбора отходов прошел конкурс 
«Вторая жизнь вещей».

Родители и дети проявили 
фантазию, изготовив поделки 
из вторичного сырья: пластико-
вых бутылок, пробок, картонных 
коробок, одноразовой посуды, 
стеклянной тары и т.д. Ребята под-
держали идею своими рисунками 
и плакатами. 

День фольклора
Одним из центральных собы-

тий Года культурного наследия 
народов России стал Единый день 
фольклора, который отметили  
17 июля. К этому дню Заволжская 
библиотека совместно со Спас-

ской и Красноборской библио-
теками провели интерактивную 
программу «Летние Кузьминки».

Все желающие приняли уча-
стие в мастер-классе и изготовили 
куклу Желанницу, посостязались в 
литературной викторине «Преда-
нья старины глубокой», получили 
заряд энергии от увлекательных 
подвижных игр, забав и танцев.

Школа туризма 
Сотрудники Ярославского 

районного центра сохранения 
культурного наследия и развития 
туризма приняли участие в работе 
сессии дизайн-мышления «Школы 
туризма и гостеприимства Ярос-
лавской области – 2022». 

Рассматривались вопросы 
создания индивидуальных тури-
стических маршрутов по Ярослав-
скому региону, разработки новых 
турпродуктов.

Инициативный проект «Ярославский агрокурьер»: 85 лет

Галина Антонова, 
библиотекарь,  
с. Спас-Виталий:

– Газету читаю с 1999 года, с 
того времени, когда приехала в 
Ярославский район. Обычно на-
чинаю знакомиться с номером с 
последней страницы, поскольку 
там публикуются наиболее ин-
тересующие меня материалы. 
Любимая рубрика – «Крещеный 
мир», анонсы культурных событий, 
важные даты, фотоконкурсы.

Привлекают внимание очерки 
о людях, всегда с удовольствием 
их читаю. Хорошо, что в газете 
перестали публиковать телепро-
грамму, она занимала много места. 
На мой взгляд, и сканворд можно 
сделать поменьше. Неплохо бы 
публиковать сообщения, в каких 
храмах района будет служить 
митрополит Ярославский и Ро-
стовский Вадим. Мне важно знать 
информацию о событиях, про-
исходящих в культурной жизни 
областного центра, предлагаю да-
вать анонсы наиболее значимых 
мероприятий. Какие знаменитые 
артисты к нам приезжают, когда 
открываются ярмарки народных 
промыслов. Полезны были бы пу-
бликации о намечающихся палом-

нических поездках, о святынях, 
прибывающих в нашу область. 
Молодых людей интересует, ког-
да и где будут проходить квесты, 
демонстрироваться новые филь-
мы. В газете должно быть больше 
справочной информации. 

Предлагаю больше писать 
об истории населенных пунктов 
района, о том, как развивались 
медицина, образование и другие 
сферы. Всегда привлекает внима-
ние рубрика «Окно в природу». 
Любопытно было бы узнать ин-
формацию о том, какие живот-
ные, растения внесены в Красную 
книгу области с комментарием 
специалиста. Где на территории 
района можно увидеть редкие, 
исчезающие виды?

В целом газета мне нравится, 
читаю ее от корки до корки. 

Молодцы, 
курдумовцы!

 zНаш корр.

Проект спортивной площадки 
– воркаута в деревне Курду-

мово Кузнечихинского сельского 
поселения заявлен на конкурс 
инициативных проектов Ярослав-
ского муниципального района в 
апреле этого года. Он успешно 
прошел отборочный этап на ре-
ализацию.

Жители нового Курдумово при-
няли финансовое участие – это 21 
процент от стоимости проекта, 
и трудовое – подготовили осно-
вание площадки. Большая часть 
средств на воркаут направлена 
из бюджета ЯМР.

Оборудование на детской 
площадке установлено 18 июля 
под чутким народным контролем. 
Это значимое событие для нового 
Курдумово! Всего за три месяца 
удалось воплотить в жизнь хоро-
ший замысел.

Жители благодарят управление 
финансов и социально-экономи-
ческого развития администрации 
ЯМР за тщательное разъяснение 
по созданию проекта, управление 
молодежной политики, спорта и 
туризма администрации ЯМР за 
своевременную реализацию и 
контроль, поставщика воркаута 
«Экостеп Ярославль» за сотруд-
ничество, качественное изготов-
ление и установку. 

Неравнодушные курдумовцы 
приняли активное участие в этом 
благом деле. Они готовы менять 
жизнь деревни к лучшему!

Вопрос-ответ

В почтовом 
отделении 
будет светло  
и комфортно
В редакцию газеты 
«Ярославский агрокурьер» 
обратились жители села 
Курба. Они спрашивают, 
когда в местном почтовом 
отделении появятся вода  
и туалет.

Мы адресовали этот вопрос 
главному специалисту по 

корпоративным коммуникаци-
ям УФПС Ярославской области 
– АО «Почта России» Геннадию  
ДОДОХОВУ и получили офици-
альный ответ:

– Сейчас в почтовом отделе-
нии села Курба проводятся ра-
боты по капитальному ремонту 
здания. На сегодняшний день они 
завершены на 60 процентов. В об-
новленном помещении появятся 
водоснабжение и водоотведение 
в септик. После ремонта изме-
нится и облик почтового отде-
ления. Будет светло, комфортно 
и для сотрудников, и для наших 
клиентов. Появятся системы ви-
деонаблюдения и современная 
пожарно-охранная сигнализация, 
новая удобная мебель. Также бу-
дет расширен перечень оказыва-
емых услуг.

 zДмитрий Тучков 

Департамент региональной 
безопасности Ярославской 

области подвел итоги финаль-
ного этапа конкурсов «Лучшая 
народная дружина» и «Лучший 
народный дружинник» за 2021 год.

В номинации «Лучшая народ-
ная дружина городских, сельских 

поселений и городских округов» 
лауреатом стала народная дружи-
на Курбского сельского поселения 
(командир Светлана Кесарева).

В номинации «Лучший народ-
ный дружинник городских, сель-
ских поселений и городских окру-
гов» лауреатом признан народный 

 zyarregion.ru

 Дольщики ООО «Титан», ко-
торые несколько лет назад 

вложили свои средства в строи-
тельство дома в поселке Щедрино 
Карабихского сельского поселе-
ния, получили квартиры в дру-
гих жилых домах. Восстановлены 
права 14 человек.

– Такой механизм был при-
менен ввиду низкой степени 
строительной готовности объ-
екта – менее пяти процентов, – 
рассказал директор областного 
департамента строительства Вик-
тор Жучков. – Квартиры предо-
ставлены в удобных локациях в 

районах с развитой социальной 
инфраструктурой. Таким обра-
зом, в этом году в регионе уже 
решена проблема по пяти долго-
строям. По трем из них – с помо-
щью Фонда развития территорий 
через выплаты компенсаций, по 
двум – через предоставление 
квартир в других домах.

 Строительство жилого дома в 
поселке Щедрино началось в 2015 
году. В 2017-м дольщики должны 
были получить свои квартиры, но 
застройщик прекратил работы. 
Этот факт стал основанием для 
возбуждения уголовного дела в 
отношении руководителей орга-
низации.

ЧИТАЮ ГАЗЕТУ  
ОТ КОРКИ ДО КОРКИ…

Строительство

Решена проблема дольщиков 

Знай наших!

Дружинники не подведут
дружинник Курбского сельского 
поселения Денис Шилов.

Торжественное подведение 
итогов и награждение победи-
телей и лауреатов финального 
этапа конкурсов пройдет 26 июля 
в правительстве Ярославской 
области.
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У проекта «Шаг к здоровью» – юбилей. В акции, 
которую инициировал врио губернатора Михаил 
Евраев, приняли участие 1 000 человек.

Вобластном центре брендированные палатки акции рас-
полагаются в четырех районах. В Рыбинске, на улице 

Моторостроителей, 21 ежедневно обследование проходят до 
60 человек. Акция «Шаг к здоровью» направлена на раннее 
выявление самых частых болезней – гипертонии, сахарного 
диабета, патологий сосудов и сердца. «Поток людей, которые 
приходят в мобильные пункты, не иссякает, – рассказал ди-
ректор департамента здравоохранения и фармации Сергей 
Луганский. – Формат акции удобен для населения. Мобиль-
ные пункты располагаются там, где больше всего людей».

Первые обновленные дворы получили жители Тутаева 
и Рыбинска. Да еще какие! «В нашем городе много 

деток с ограниченными возможностями, – рассказывает 
Юлия Низова из Тутаева. – На обычных детских площад-
ках таких ребят не очень дружелюбно принимали. И вот 
благодаря проекту «Наши дворы» у нас появился малень-

кий островок счастья!!! Мы очень довольны. Во-первых, 
теперь есть специальные карусель и горка, на которую 
я могу завозить моего ребенка-колясочника. Во-вторых, 
качели-гнездо, которые для нас, по сути, тренажер, раз-
вивающий координацию. В-третьих, тут безопасное 
резиновое покрытие, все чисто. Для каждого ребенка 
здесь найдется что-то свое. Тут играют все, так что наши 
особенные детки не чувствуют себя изолированными». 

Всего в Тутаевском районе завершены работы на 
восьми площадках по губернаторской программе «Наши 
дворы». Новые игровые площадки установлены в Дани-
ловском, Рыбинском, Угличском и ряде других районов. 

Михаил Евраев поручил проконтролировать, чтобы 
все работы были завершены в срок: «По дворовым тер-
риториям, работы на которых не выполняются вовремя, 
необходимо составлять акты и потом начислять штраф-
ные санкции подрядчикам!»

Врио губернатора Михаил Евраев встретился 
с «серебряными волонтерами» – так называют 
добровольцев старшего поколения – а также  
с теми, кому они помогают.

Как отметил глава Ярославской области, несмотря 
на возраст, волонтеры 55+ продолжают работать 

на благо региона, используя свой богатый жизненный 
опыт. «Вы как никто знаете, как людям важно общение, 
как зачастую необходимо поговорить и быть услышан-
ным», – подчеркнул Михаил Евраев. В прошлом году 183 
ярославских «серебряных» волонтера оказали помощь 
более чем полутора тысячам человек. При этом не менее 
важно, что волонтерство позволяет людям самореали-
зовываться: осваивать новые занятия, вести активный 
образ жизни, встречаться и общаться со сверстниками. 
В регионе при содействии правительства области от-
крыто несколько обучающих программ для волонтеров 
старшего возраста.

По традиции встреча врио губернатора вылилась в 
откровенное обсуждение самых разных проблем. Волон-
теров волновало все – от медицинского обслуживания до 

туризма и от социальных проектов до благоустройства 
Ярославля и районов.

«Благоустраивать, конечно, нужно много чего. Это 
самый актуальный вопрос сейчас, – подчеркнул Михаил 
Евраев. – Поэтому у нас, в частности, действует про-
грамма «Наши дворы». В этом году объемы ремонта и 
по дворам, и по дорогам, и по подъездам к социальным 
учреждениям гораздо больше, чем ежегодно. Работы у 
подрядчиков много, и мы строго следим за качеством».

Задача – сделать 
дороги на совесть

Каждую неделю в рабочем графике врио 
губернатора находит время для инспекции 
того, как ремонтируют областные и местные 
дороги. По словам Михаила Евраева, главная 
задача – чтобы ремонт всех 400 км дорог, 
запланированный на этот год, был проведен  
на совесть и в срок.

Для ярославцев состояние дорог в области уже много 
лет остается проблемой номер один. На начало года 

в ненормативном состоянии находилось более половины 
региональных и 90% муниципальных дорог.

Именно поэтому новый глава региона активно взял-
ся за решение вопроса. Благодаря договоренностям с 
федеральным правительством, область получила допол-
нительно 2 млрд рублей. Удалось ускорить приведение 
в порядок ряда дорог, сдвинуть ремонт со следующего 
года на этот. В первой половине июля Михаил Евраев 
проверил несколько участков, в том числе Ярославль 
– Сабельницы, Ляпино – Прусово и Углич – Маймеры.

Глава региона отметил, что таких темпов ремонта до-
рог в области не было никогда. «Несмотря на непростую 
ситуацию в экономике, объемы и темпы строительства 
дорог мы не снижаем», – подчеркнул Михаил Евраев. По 
его поручению в июле увеличен объем ремонтных работ 
дороги Углич – Некоуз – Брейтово. 

По словам Михаила Евраева, выполнение большого 
объема работ в этом году станет важным аргументом в 
предоставлении области дополнительного федерального 
финансирования на следующие годы. 

Создаем будущее вместе!
Уже в четырех муниципальных районах – 
Некрасовском, Пошехонском, Большесельском 
и Даниловском – прошли обсуждения 
комплексных планов развития. Принять участие 
в создании контуров будущего до конца августа 
может каждый ярославец. Пожелания станут 
приоритетами в работе властей.

ВБольшесельском районе в зале администрации собра-
лось более 50 человек – активистов и предпринима-

телей, депутатов и просто неравнодушных граждан. Глава 
Большесельского района Владимир Лубенин напомнил, 
что врио губернатора поручил каждому району создать 
комплексный план развития: «Нам важно, чтобы жители 
знали, куда движется район, строили планы и понимали, в 
какие сады и школы пойдут их дети, как будет благоустроено 
село, улицы и дворы».

Подготовленный муниципалитетом план вынесен сегод-
ня на народный суд. Участники обсуждений дали несколько 
десятков предложений по шести основным направлениям 
комплексных планов – экономическое развитие, привле-
чение инвестиций, инфраструктура, социальная сфера, 
муниципальное управление и безопасность.

Следующий этап – опрос жителей в сельских поселе-
ниях. После обработки всех поступивших идей и появится 
комплексный план развития района. Сложенные вместе 
планы всех районов превратятся в программу развития 
всей области. Так что сегодня у каждого жителя появляется 
уникальная возможность – очертить контуры того будуще-
го, которое мы хотим для себя и своих детей, определить 
вектор развития региона. 

КОГДА ДВОР – ОСТРОВОК СЧАСТЬЯ
Сегодня ровно на 200 территориях идет ремонт 
по программе «Наши дворы», инициированной 
врио губернатора Михаилом Евраевым.  
При этом благоустройство почти половины 
(около 80) дворов – уже вышло на финишную 
прямую.

«СЕРЕБРЯНЫЕ ВОЛОНТЕРЫ»: 
ВОЗРАСТ АКТИВНОСТИ НЕ ПОМЕХА!

ЕСТЬ ПЕРВАЯ ТЫСЯЧА «ШАГОВ К ЗДОРОВЬЮ»!
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Сельское хозяйство

� Окончание.  
Начало на стр. 1

Всего в «Революции» 
уже заготовили более  
10 000 т силоса и 350 т 
сена. Работы продолжа-
ются. На подходе озимая 
пшеница на 60 га, которая 
в конце июля будет готова 
к уборке (несколько лет 
назад в «Революции» на-
чали выращивать озимые 
и с каждым годом наращи-
вают клин). Радует своим 
наливающимся колосом 
яровой ячмень. 

Будет и второй укос 
многолетних трав. Мы 
проехали мимо поля с кле-
вером сорта Дымковский 
– его уже скосили первый 
раз и подкормили. Кста-
ти, в прошлом году с этого 
поля в некоторых местах 
даже три укоса сняли.

Работают слаженно

Крупнейшее по объ-
емам производства сель-
хозпредприятие Ярос-
лавского района – ООО 
«Агромир». Мы побывали 
в одном из его отделений 
– «Левцово». 

Агроном-бригадир Ев-
гений Красавин рассказал:

– Посевную кампанию 
провели успешно. Посеяли 
100 га ячменя, однолет-
ние и многолетние травы, 
а также кукурузу. Затем 
приступили к заготовке 
кормов. Травы в этом 

году из-за погодных усло-
вий задержались в росте, 
но после дождей пошли 
вверх, развитию растений 
способствовала и полная 
норма внесения удобре-
ний. В результате сейчас 
травостой отличный. 

Евгений Владимирович 
– агроном по образованию, 
окончил Ярославскую сель-
хозакадемию, где работал 
заведующим лаборатори-
ей. В 2019 году перешел в 
ООО «Агромир». 

На поле близ деревни 
Головинское на силос уби-
рают первый укос много-
летних трав – клевер с ти-
мофеевкой. 

– Клевер здесь вто-
рой год. В 2021-м сняли 
два укоса. Но так как для 
клевера в этом году не-
благоприятные условия, 
вперед пошли злаковые – 
тимофеевка, – продолжил 
агроном-бригадир. 

Кормозаготовительный 
отряд работает слаженно. 
Первым в дело вступает 
Николай Усков на косил-
ке. Скошенная масса под-
вяливается, затем идет 
сгребание (Евгений Ле-
пин), потом – подбор и 
измельчение с помощью 
кормозаготовительного 
комбайна, которым управ-
ляет Леонид Волков. Полу-
ченную массу транспор-
тируют в курган, где ее 
трамбуют тракторы. 

– Вчера мы заготовили 
420 т силоса. Могли бы и 
больше, но тогда зеленая 

масса не протрамбуется. 
Поэтому делаем так, что-
бы сочетать подвоз и трам-
бовку, – пояснил Евгений 
Красавин. 

В отделении «Левцово» 
уже заготовили порядка  
10 тыс. т силоса при плане 
27 тыс. т. Погода позволяет 
успешно вести работы.

После силоса предстоит 
запасти сено и солому. А 
впереди – уборка однолет-
них трав (вико-овсяной 
смеси), ячменя, кукурузы 
и второго укоса многолет-
них трав. Всего же в отде-
лении «Левцово», чтобы 
обеспечить кормами жи-
вотноводческий комплекс, 
нужно убрать культуры на 
площади 1 300 га. 

Погода позволяет 

В целом по Ярославско-
му району кормозагото-
вительная кампания на-
ходится на экваторе. 

По данным на 19 июля, 
заготовлено 149 тыс. т  

зеленой массы на силос, 
что составляет 50 процен-
тов от плана. По объемам 
лидируют такие хозяй-
ства, как ООО «Агромир»  
(38 тыс. т), ЗАО «Агро-
фирма «Пахма» (18 тыс. т), 
ООО «Племзавод «Родина» 
(12 тыс. т). 

Кроме того, предпри-
ятия запасли 6 тыс. т сена 
(70 процентов). Здесь в ли-
дерах ОАО «Племзавод им. 
Дзержинского» (1 010 т), 
АО «Племзавод «Ярослав-
ка» (923 т) и ЗАО «Агро-
фирма «Пахма» (742 т). 

В ООО «Племзавод 
«Родина» заготовили  
1,7 тыс. т сенажа, в том 
числе 1,1 тыс. т сенажа в 
упаковке.

Ход работ проком-
ментировал начальник 
управления развития АПК, 
экологии и природополь-
зования администрации 
ЯМР Николай Иванов:

– Объемных кормов за-
готовлено половина, сена – 
больше половины. Погода 
позволяет успешно вести 
работы, произрастание 
культур хорошее. Первые 
укосы многолетних трав 
в большинстве хозяйств 
заканчиваются. Полезно 
подкормить травы, чтобы 
провести вторые укосы. 
Далее – однолетние культу-
ры. Думаю, в середине ок-
тября вместе с кукурузой 
заготовка кормов успешно 
завершится. Кроме того, 
уже подходят зерновые 
– сначала озимые, затем 
настанет черед и яровых. 
Хозяйства, которые зани-
маются плющением зерна, 
уже в ближайшее время 
смогут начать уборку.

Надои с прибавкой 

Как известно, будут 
корма – будет и молоко. 

А это – основная продук-
ция аграриев Ярославско-
го района. 

Показатели производ-
ства молока за первое 
полугодие текущего года 
радуют. Хозяйства срабо-
тали с прибавкой как по 
валовому производству, 
так и по надою на корову. 

Всего получено 46 416 т 
молока, что на 3 214 т 
больше, чем год назад. 
По валовому производ-
ству первенствуют ООО 
«Агромир» (12 200 т), 
ЗАО «Агрофирма «Пахма»  
(7 159 т) и АО «Племзавод 
«Ярославка» (5 511 т). 

Надой на корову за 
шесть месяцев составил  
3 987 кг, что на 141 кг 
больше, чем в 2021 году. 

БУДУТ КОРМА – 
БУДЕТ МОЛОКО

Безусловным лидером по 
этому показателю является 
ООО «Племзавод «Родина»  
(6 711 кг). Далее идут 
ЗАО «Агрофирма «Пахма»  
(5 354 кг) и АО «Племзавод 
«Ярославка» (4 792 кг).

– По производству мо-
лока ситуация нормаль-
ная. В плане объемов про-
изводства положительную 
роль сыграл ввод фермы в 
«Пахме», наращивает по-
головье «Агромир». 

Жаркая погода на надо-
ях не сказалась. Хозяйства 
постепенно переходят на 
круглогодичное кормле-
ние силосом без добавле-
ния зеленого корма. Это 
позволяет стабилизиро-
вать надои, – отметил  
Николай Иванов. 

Название  
предприятия

Поголо-
вье

Поголо-
вье

Валовой 
надой 

Надой  
на корову

КРС коров т кг

1 ООО «Племзавод 
«Родина» 2616 740 4879 6711

2 ЗАО «Агрофирма 
«Пахма» 3759 1600 7159 5354

3 АО «Племзавод 
«Ярославка» 2844 1150 5511 4792

4 ПСХК «Искра» 1032 410 1846 4503

5 ООО «СПК 
«Революция» 1073 400 1795 4487

6 ООО «Агромир» 6574 3000 12200 4135

7 ООО 
«Меленковский» 1743 851 3191 3750

8 ЗАО «АК 
«Заволжский» 646 325 1023 3149

9 ОАО «Племзавод 
им. Дзержинского» 2283 948 2794 2972

10 ООО «СПК 
«Авангард» 817 230 680 2959

11 ООО «Меленки» 919 270 792 2934
12 ПСХК «Дружба» 951 400 1173 2933
13 ООО «Агроцех» 832 330 967 2929
14 СПК «Прогресс» 774 350 851 2431
15 ООО «Карабиха» 123 62 139 2247
16 СПК «Молот» 441 250 448 1791
17 ЗАО «Рассвет» 166 95 164 1724

18
ФГБУ «Опытная 
станция 
«Григорьевское» 

1120 521 804 1421

19 Итого 28713 11932 46416 3987

Производство молока предприятиями Ярославского 
муниципального района на 1 июля 2022 года

 ] Агроном-бригадир 
отделения «Левцово»  
ООО «Агромир» 
Евгений Красавин

 ] Механизатор ООО «СПК «Революция» Евгений Бобик  
и начальник управления развития АПК Николай Иванов

 ] Кормозаготовительный отряд отделения «Левцово» ООО «Агромир»
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Здравоохранение

 zАнтон Белов

На прошлой неделе 
общественность 
нашего района 
обеспокоилась 
слухами о возможной 
перспективе закрытия 
Ярославской 
центральной 
районной больницы  
в Карабихе. 
В социальных 
сетях появилась 
информация  
о якобы предстоящей 
реструктуризации 
этого лечебного 
учреждения в связи 
с его возможным 
перепрофилированием 
под центр 
паллиативной 
помощи.

На этом фоне в соци-
альных сетях рас-

пространены сведения и 
о скором закрытии отде-
ления сестринского ухо-
да в селе Толбухино, где 
лежат пожилые, маломо-
бильные, порой одинокие 
пациенты. 

Толбухинцы даже 
увидели в местном чате 
обращение с призывом 
поставить подписи в за-
щиту отделения, а жите-
ли поселка Щедрино на 
странице главы региона 
обратились к врио губер-
натора Михаилу Евраеву 
с просьбой прокоммен-
тировать информацию о 
возможной ликвидации 
лечебного учреждения в 
Карабихе. Как известно, 
любые преобразования, 
связанные с ярославской 
медициной, относятся к 
компетенции не муници-
пальной, а именно област-
ной власти. 

Реальная ситуация от-
личается от будоражащей 
умы земляков информа-
ции из социальных сетей.

Ответ на обращение 
жителей Щедрино не за-
ставил себя долго ждать. 
Региональный департа-
мент здравоохранения и 
фармации напомнил, что 
стационар Ярославской 
ЦРБ был в полном объ-
еме перепрофилирован 
для приема пациентов к 
коронавирусной инфек-
цией. Сегодня в больни-
це остаются развернуты-
ми 20 коек для борьбы 
с COVID-19. Плановых 
пациентов с другими па-
тологиями отправляют в 
специализированные ме-
дицинские учреждения 
областного центра. Это ре-
гламентировано приказом 
департамента № 831 от  
4 июля 2022 года, который 
издан в целях повышения 
доступности специализи-
рованной медицинской 
помощи населению Ярос-

лавского муниципально-
го района. Главные врачи 
ЦРБ, клинических боль-
ниц № 2, 3, 9, больницы 
им. Н.А. Семашко и Цен-
тральной городской боль-
ницы обязаны обеспечить 
госпитализацию больных 
жителей ЯМР в соответ-
ствии с маршрутизацией, 
регламентированной при-
казом регионального де-
партамента. Это действи-
тельно удобней и быстрее, 
чем добираться для госпи-
тализации в Карабиху, на-
пример, из левобережной 
части района.

«По экстренным по-
казаниям по профилю 
хирургия жители Ярос-
лавского района госпи-
тализируются в КБ им. 
Н.А. Семашко и ЯОКБ, по 
профилю терапия – в КБ 
№2, по профилю невро-
логия – в ЯОКБ, по про-
филю гинекология – в КБ 
им. Н.А. Семашко, по про-
филю педиатрия – в КБ 
им. Н.А. Семашко и ЦГБ», 
– сообщили в депздраве. 
И добавили, что амбула-
торно-поликлиническое 
звено Ярославской ЦРБ 
продолжает работать в 
штатном режиме, а вопрос 
о реструктуризации боль-
ницы не прорабатывается. 

Сообщение на офици-
альной странице Ярос-
лавского района в соци-
альной сети «ВКонтакте» 
также опровергает слухи 
о закрытии медицинского 
учреждения в Карабихе. 

Председатель Муни-
ципального совета ЯМР  
Евгений Шибаев сооб-
щил, что вопросы меди-
цинского обслуживания, 
в частности работы ЦРБ, 
находятся под постоян-
ным контролем всего 
депутатского корпуса 
района, при любых из-
менениях медицинско-
го обслуживания в при-
оритете всегда будут его 
качество и доступность 
для жителей нашего рай-
она, а также сохранение 
медицинского персонала 
больницы в Карабихе.

«Плановая стационар-
ная помощь пациентам 
района оказывается в 
соответствии с маршру-
тизацией в специализи-
рованных лечебных мед- 
учреждениях Ярославля. 
Прием больных ковидом 
приостановлен. После вы-
писки всех, кто сейчас на-
ходится на лечении у нас с 
таким диагнозом, больни-
ца займется дезинфекци-
ей, генеральной уборкой, 

косметическим ремонтом 
помещений, чтобы под-
готовиться к плановой ра-
боте», – пояснил главный 
врач Ярославской ЦРБ  
Андрей Шошин.

Ко м м е н т и ру я  с и -
туацию нашей газете,  
Андрей Алексеевич при-
вел несколько значимых 
аргументов, на которые 
есть смысл обратить вни-
мание прежде, чем делать 
выводы: 

«Отделение сестрин-
ского ухода в Толбухино, 
как и другие подобные 
отделения, действитель-
но отличается чистотой и 
ухоженностью благодаря 
качеству работы персона-

удобно быстро провести 
все необходимые обсле-
дования и оперативные 
процедуры. В том числе в 
экстренных случаях. Во-
вторых, санитарно-быто-
вые условия в отремон-
тированных двухместных 
палатах с отдельными ду-
шем и санузлами, практи-
чески санаторного типа, 
а именно такие решено 
предоставить пожилым, 
маломобильным боль-
ным, гораздо лучше, чем 
в существующих сейчас 
отделениях сестринского 
ухода». 

Согласно утверждению 
ее главного врача, Ярос-
лавская ЦРБ не только не 

БОЛЬНИЦА  
В КАРАБИХЕ  
БУДЕТ 
РАБОТАТЬ

ультразвуковое исследо-
вание, ЭКГ, эхокардиоско-
пия и других. Хирургия 
в ЦРБ, с учетом марш-
рутизации пациентов в 
городские лечебные уч-
реждения, начнет рабо-
тать в режиме дневного 
стационара. 

Что касается медицин-
ского и обслуживающего 
персонала отделений се-
стринского ухода, сокра-
щений не предвидится, за-
верил Андрей Шошин, ни 
один сотрудник больницы 
при просчитываемом сли-
янии отделений на ее базе 
не останется без работы и 
не потеряет в заработной 
плате. 

По словам главного 
врача, в расчет взяты все 
нюансы предстоящего 
послековидного перепро-
филирования районного 
стационара. Идет персо-
нальная работа с каждым 
сотрудником с целью все-
стороннего учета их ин-
тересов.

Больница будет рабо-
тать для лечения жителей 
нашего района. Хочется 
надеяться, что на новом 
качественном уровне, что 
окажется не хуже, чем до 
коронавирусной инфек-
ции, в дело борьбы с кото-
рой медики Ярославской 
ЦРБ внесли значительный 
вклад, два года находясь 
на переднем крае борьбы 
с COVID-19.

ла. Но расположено оно в 
здании, построенном еще 
в царскую эпоху, содер-
жать которое уже крайне 
непросто. Перспективы 
перевода пожилых паци-
ентов в карабихский ста-
ционар имеют очевидные 
плюсы. Во-первых, в ЦРБ 
в отличие от подобных 
отделений, что располо-
жены кроме Толбухино в 
Курбе и Туношне, кругло-
суточно дежурят не только 
младший медицинский 
персонал, но и квалифи-
цированные врачи. В ЦРБ 

закрывается – ни в бли-
жайшем будущем, ни в 
перспективе, но и про-
должит совершенствовать 
организацию плановых 
приемов жителей района. 
В ближайших планах – 
усилить на базе больницы 
диагностическое звено, 
чтобы, наряду с возмож-
ностями поликлиники 
в Красных Ткачах, ка-
чественно обследовать 
наиболее сложных паци-
ентов, нуждающихся в 
различных медицинских 
процедурах, таких как 

Пока верстался номер
Глава ЯМР Николай Золотников посетил в начале 

недели медицинские учреждения в Карабихском 
сельском поселении. Главный врач ЦРБ Андрей Шошин 
и глава поселения Дмитрий Шибаев рассказали, как 
идут здесь дела.

В новом здании амбулатории поселка Дубки ремон-
тируют процедурные кабинеты, кабинеты физиотерапии 
и педиатрии, зубной и гинекологический, а также гото-
вится помещение для размещения дневного стационара. 
К концу августа ремонтные работы будут завершены.

В поликлинике поселка Красные Ткачи заменят на-
польную плитку, сантехнику, окна, приведут в порядок 
стены и выполнят ремонт входных групп.

В целом в этом году по программе модернизации 
первичного звена здравоохранения в нашем районе 
отремонтируют девять медучреждений и возведут 
четыре модульных здания для медицинского обслу-
живания жителей.

 ] Главный врач Ярославской ЦРБ  
Андрей Алексеевич Шошин

 ] Передвижной флюорограф
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Каникулы 

 zЭмин Добарджич, 
путешественник, член Русского 
географического общества

Четыре года назад я был  
в гостях у друзей  
в Душанбе. Таджикская 
столица – город большой, 
красивый и очень зеленый. 
Такого количества роз, 
высаженных огромными 
массивами по городским 
газонам и паркам,  
я не видел в мире нигде.  
Но больше всего впечатлил 
ботанический сад – 
достопримечательность 
и место гулянья 
душанбинцев.

Перед входом в сад вывеска 
– «Боги ботаники». Нет, это 

не о божествах или духах дере-
вьев, не о дриадах и русалках. 
Надпись переводится с фарси 
– ботанический сад. Руковод-
ство парка разместило вдоль 

ЛЕТО – ЭТО МАЛЕНЬКАЯ ЖИЗНЬ..,  
ИЛИ МНОГО ЛИ МОЖНО УСПЕТЬ ЗА НЕДЕЛЮ
Думаю, что большинство людей любят и ждут лето.  
Эта пора у многих ассоциируется с теплыми, солнечными 
днями, отдыхом, возможностью заняться любимым делом, 
больше проводить времени с дорогими людьми. 

Инициатива

ДУБРАВА 
В ДУБКАХ

 zЕлена Парамонова,  
директор МОУ  
«Мокеевская СШ»

Школьники ждут его осо-
бенно. «Ура! Каникулы!» 

– так готовы прокричать, пожа-
луй, все: и дети, и родители, и 
учителя. Кто-то из ребят поехал 
с родителями в отпуск, кто-то 
с удовольствием отправился в 
школьный или загородный ла-
герь, кто-то, наконец, занялся 
любимым делом. 

Кадетам из Мокеевской шко-
лы посчастливилось отправиться 

в палаточный лагерь «Гражда-
нин. Патриот. Воин». Это жизнь 
в палатках, мероприятия па-
триотической направленности, 
спортивные и интеллектуальные 
игры, а главное – чувство плеча, 
понимание, что полученные на-
выки работы в команде очень 
пригодятся в жизни. 

Полевой лагерь – больше, чем 
лагерь, ведь здесь школьники 
узнают себя, других. 

Вот такие комментарии оста-
вили ребята после смены: «Мы 
выявили свои слабые стороны, 
обязательно будем работать над 

ними», «Никаких слов не хва-
тит, чтобы описать атмосферу, 
которая царила на поляне в те-
чение недели», «Каждый участ-
ник смены «Дивизион» – инте-
ресный, самобытный и очень 

отзывчивый», «Все взрослые 
руководители – удивительные 
люди, они такие энтузиасты!», 
«Нам всем очень понравился 
оргкомитет, особенно доктор», 
«Мы и не думали, что жизнь по 

четким правилам может быть 
так интересна». 

А родители говорят, что дети 
постоянно что-то вспоминают, 
с удовольствием рассказывают, 
строят планы на будущую смену. 
Выступление ребят, несмотря 
на их юный возраст, по мне-
нию оргкомитета, было очень  
достойным. 

От имени коллектива школы, 
родителей, самих участников 
смены благодарим оргкомитет 
не просто за организацию смены, 
а за помощь в усвоении жизнен-
ных уроков, прежде всего, ценно-
сти здоровья, общения, дружбы, 
за осознание того, что «без дисци-
плины никуда». Отдельные слова 
благодарности руководителю 
кадетского класса Александру 
Петровичу Выхватыню, а также 
руководителю нашей команды 
– учителю физической культуры 
Алексею Николаевичу Лебедеву 
и родителям кадетского класса 
за заинтересованную позицию 
в развитии и воспитании детей.

По меркам славного рода дубов, 
способных расти по несколь-
ко тысяч лет, это подростковый 
возраст. Плодородная почва,  
теплый климат и изобилие воды 
сделали свое дело – дубы вырос-
ли могучими красавцами.

Я подумал, что и наш город 
заслуживает таких же деревьев-
стражей и решил высадить в 
Ярославле несколько дубрав. 
Конечно, у нас – север. Деревья 
растут медленнее. Но правильно 
говорят: если боишься, что дело 
потребует времени, – не бойся. 
Время пройдет в любом случае.

Да, Ярославия является се-
верной границей ареала рас-
пространения дуба. Но дубы 
здесь живут испокон веков. Дуб, 
который я посадил сорок лет 
назад у могилы бабушки, уже 
очень солидный. К тому же гло-
бальное потепление сказывается 
на распространении широко-
лиственных лесов, их граница 
смещается на север.

Самые старые деревья и Мо-
сквы, и Ярославля – дубы. Мо-
сковский дуб-«аксакал» растет 
в Коломенском, ярославский 
– в сквере усадьбы Сорокина 
на улице Кооперативной в об-
ластном центре. Дубы хорошо 
представлены в крупнейшем в 
Европе Центральном Ботаниче-
ском саду им. академика Цици-
на, за ВДНХ в Москве. Там есть 
«заповедник в заповеднике», 

двухсотлетняя дубрава, которая 
намного старше самого сада.

У самых разных народов дуб 
почитался как священное, благо-
родное дерево. Люди верили, что 
дуб обладает особой целитель-
ной или даже волшебной силой, 
способностью возвращать чело-
веку молодость и здоровье. От-
дельные старые деревья ограж-
дались, рощи или даже целые 
леса объявлялись священными.

У наших соседей марийцев, 
ближайших родственников жив-
ших на ярославской земле мерян, 
дубы считаются покровителями 
и помощниками мужчин. Кол-
лективные моления и богослуже-
ния у марийцев происходят в свя-
щенных рощах. В православии 
дуб – символ твердости в вере. На 
иконах изображается мамврий-
ский дуб – дерево, под которым 
Аврааму явился Господь. Оно 
находится в русском монастыре 
в Палестине, к нему приезжают 
паломники. Считается, что ему 
около пяти тысяч лет.

Возвратившись из Таджи-
кистана, я принялся пре-

творять идею о ярославских 
дубравах в жизнь. Красавцы 
дубы в Губернаторском саду на 
Волжской набережной доказали 
успешность и жизнестойкость, 
поэтому часть желудей я собрал 
там. Другую часть насобирал в 
дубравах Ростовского района. 
В Москве прикупил мешок же-

лудей дуба краснолистного, для 
ассортимента высадил сотни 
три каштанов и сотню плодов 
маньчжурского ореха. В про-
шлом и позапрошлом году из 
моего питомника разъехались 
на постоянное место жительства 
по уголкам Ярославля и окрест-
ностей больше тысячи саженцев. 

Большую помощь в этих ак-
циях оказали Ярославское отде-
ление Русского географического 
общества в лице его председате-
ля Михаила Витальевича Ильи-
на, глава территориальной 
администрации Дзержинского 
района Екатерина Мусинова, 
член Русского географического 
общества Илья Дианов и обще-
ственный активист Михаил  
Рахимов.

А этой весной очень актив-
но проявила себя администра-
ция Карабихского поселения 
Ярославского муниципально-
го района в лице главы Дми-
трия Шибаева, его заместителя 
Светланы Касаткиной и других 
сотрудников. И, конечно же, 
местные жители и активисты. 
Они организовали в поселках 
Дубки, Щедрино, деревнях Ана-
ньино и Карабиха масштабную 
акцию – высадили около тысячи 
саженцев! За приживаемость 
саженцев придется побороться, 
уделить им внимание хотя бы 
первые два года. Но мы создали 
хороший задел.

Высадки в Дубках и других 
карабихских поселениях были 
приурочены как к всероссийской 
акции «Сад памяти», к посад-
кам деревьев в честь живущих 
и ушедших ветеранов, так и к 
юбилейной дате – 60-летию соз-
дания поселка Дубки.

Я рад, что мы приложили 
руки к тому, чтобы название 
этого прекрасного населенного 
пункта соответствовало его ре-
альному ландшафту.

аллей сотни тренажеров, в том 
числе много необычных и за-
бавных, и народонаселение с 
удовольствием совмещает про-
гулку с физкультурой. На меня 
же особое впечатление произ-
вели местные дубы. Они, как 
и положено этим благородным 
деревьям, раскидисты, мощны 
и огромны. Кажется, что их воз-
раст – много-много веков. Но 
это не так. 

Самые старые деревья душан-
бинского ботанического сада – 
максимум 1934 года рождения. 

 ] Э.Р. Добарджич в ботаническом саду
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Проблемы и решения

 zАлександр Набоков

К двум бедам – 
дуракам и дорогам 
– впору присоединить 
третью. Имя ей – 
борщевик. Лидеры  
по количеству 
заросших сорняком 
земель – областной 
центр и ряд районов,  
в их числе 
Ярославский.

Трудность борьбы с 
борщевиком – в его 

высокой плодовитости. 
Растение чрезвычайно 
устойчиво к неблагопри-
ятным условиям, домини-
рует над другими видами: 
достигая трехметровой вы-
соты, не дает им шанса вы-
жить и развиваться. Сор-
няк, кажется, игнорирует 
все усилия человека по 
борьбе с ним. Ни област-
ная целевая программа, 
ни муниципальная («Чи-
стый район»), ни разноо-
бразные формы обработки 
(механической, химиче-
ской, комбинированной) 
эффекта не дают.

Экспансия борщевика 
хаотична, площади зара-
жения им варьируются. 
Примерная зона пораже-
ния в Ярославской обла-
сти в 2018 году – 2 650 га, 
в этом году – более 3 100 
га. В Ярославском районе 
– соответственно 606,66 и 
более 700 га.

А на «нейтральной» 
полосе…

В а дминис трации 
Ярославского района со-
стоялось обсуждение зло-
бодневной проблемы – с 
участием глав сельских по-
селений, регионального 
филиала ФГБУ «Россель-
хозцентр» и других заин-
тересованных ведомств 
и лиц.

Множество ответствен-

Управление 
Россельхознадзора по 
Тверской  
и Ярославской 
областям напоминает 
сельхозтоваро-
производителям 
правила применения 
пестицидов  
и агрохимикатов.

Федеральный закон 
от 19.07.1997 № 109  

«О безопасном обращении 
с пестицидами и агрохи-
микатами» устанавливает 
правовые основы обеспе-
чения безопасного обра-
щения с пестицидами, в том 

числе с их действующими 
веществами, а также с агро-
химикатами в целях охраны 
здоровья людей и окружа-
ющей среды.

Постановлением Пра-
вительства Российской 
Федерации от 30.06.2021 
№ 1067 «Об утверждении 
Положения о федеральном 
государственном контроле 
(надзоре) в области безо-
пасного обращения с пести-
цидами и агрохимикатами» 
утверждено Положение о 
федеральном государствен-
ном контроле (надзоре) в 
области безопасного об-
ращения с пестицидами и 

агрохимикатами. Осущест-
вление государственного 
надзора поручено Россель-
хознадзору и его террито-
риальным органам.

Для предупреждения 
нарушений требований 
законодательства Управ-
ление Россельхознадзора 
по Тверской и Ярославской 
областям обращает внима-
ние лиц, осуществляющих 
оборот пестицидов и агро-
химикатов, на то, что за-
прещается использование 
гражданами, индивидуаль-
ными предпринимателями 
и юридическими лицами 
пестицидов, не имеющих 

государственную реги-
страцию и не внесенных в 
Государственный каталог 
пестицидов и агрохимика-
тов, разрешенных к при-
менению на территории 
Российской Федерации;

 не допускается измене-
ния регламентов при-
менения пестицидов и 
агрохимикатов;

 при приобретении пе-
стицидов необходимо 
обращать внимание на 
маркировку.
Согласно ГОСТу 14189-81 

«Правила приемки, методы 
отбора проб, упаковка, мар-
кировка, транспортирова-

ных за пораженные бор-
щевиком территории дает 
последнему козырь. По 
принципу: у семи нянек 
дитя без глазу.

В нашем районе бор-
щевик в основном произ-
растает не на муниципаль-
ных землях, а на площадях 
сельхозназначения, го-
сударственного лесного 
фонда, полосах отвода до-
рог, в угодьях, чьих вла-
дельцев нет или найти их 
крайне сложно. Не всегда 
удается отыскать хозяев 
нейтральных участков, 
примыкающих к терри-
ториям собственников.

Добросовестным вла-
дельцам мало очистить 
свою территорию от бор-
щевика. Нужно вниматель-
но отслеживать, чтобы он 
не вторгся извне – с лесо-
полосы, дороги или линии 
электропередачи. Делает 
сорняк это быстро и мас-
штабно. Семена путеше-
ствуют на колесах машин, 
вместе с ветром и многи-
ми другими способами.

Представители лесного 
хозяйства аргументируют 
«нейтралитет» к борще-
вику отсутствием средств 
на борьбу с ним. Похожая 
позиция у «сетевиков», но 
с любопытным нюансом.  
К примеру, если возле 
опор линий электропе-
редачи и прочей инфра-
структуры энергетики 
борются с сорняком, то 
под проводами ЛЭП – нет, 

так как не являются соб-
ственниками этой земли 
в охранной зоне.

Беда в том, что на борь-
бу с опасным растением 
владельцы земель выходят 
не одновременно. Теоре-
тически обработку зарос-
лей борщевика проводят 
до его цветения (с июля по 
август). Некоторые так и 
делают, другие опаздыва-
ют. О согласованности и 
эффекте, тем более что не 
везде применима химия, 
говорить не приходится…

«Секретное» 
оружие

Для победоносной 
борьбы с борщевиком 
нужно такое «секретное» 
оружие, как здравый 
смысл, а конкретно – еди-
ный центр, для которого 
нет межведомственных 
границ.

Своим мнением по 
этому поводу поделился 

начальник управления 
развития АПК, экологии 
и природопользования 
администрации ЯМР Ни-
колай Иванов:

– Районная программа 
«Чистый район» реали-
зуется, хотя темпы надо 
ускорить, выравнивая си-
туацию.

Условия участия в об-
ластной программе очень 
жесткие, а порой почти 
невыполнимые. Напри-
мер, срок подачи докумен-
тов на 2022 год в прошлом 
году строго ограничили 
датой 15 августа. Жалобы 
на борщевик были и по-
сле, но коррективы внести 
оказалось нельзя. В этом 
году срок ограничили… 
20 июня!

Кроме того, появилась 
обязанность предоставить 
цветные фотографии вы-
полненных работ – на со-
тку по два снимка, или 200 
фото на гектар. Причем 
с геолокацией и в четы-

рех комплектах. Не счи-
тая еще и обязательной 
видеофиксации работ по 
уничтожению борщевика!

Возможное решение 
проблемы, считают участ-
ники совещания, – это соз-
дание на уровне региона 
единого оператора, ко-
торому не требуется раз-
бираться, на чьей земле 
растет борщевик, а тем 
более выполнять чрезмер-
ные требования. Важно 
принимать во внимание 
не отчеты, а реальный ре-
зультат.

Николай Иванов при-
вел конкретный положи-
тельный пример. В ООО 
«Племзавод «Родина», 
которое возглавляет Ни-
колай Викторович Лапин, 
решили проблему борще-
вика. Не только потому, 
что уничтожили его на 
своей земле, а потому 
что вычистили борщевик 
на подступах к ней. Не-
зависимо от того, кому 
принадлежит земля, с ко-
торой сорняк может про-
никнуть на территорию 
хозяйства.

Единый оператор мо-
жет быть создан при ре-
гиональном департаменте 
агропромышленного ком-
плекса. Он будет выявлять 
места заражения – и не 
важно, что это: придорож-
ная полоса, полоса отвода 
или земли сельхозпред-
приятий. После можно 
сформировать подряд на 
его устранение и прокон-
тролировать выполнение 
работ. На первоначаль-
ном этапе оплата может 
идти из тех же средств, 
что заложены в областную 
программу. Параллельно 
будут выявлены собствен-
ники обрабатываемых зе-
мель, которым выставят 
счета за обработку (если 
те сами не могут или не 
хотят справиться), а день-
ги возвратят в бюджет.

Наша справка

Борщевик Сосновского с 1960-х годов культивировался как перспективная кормовая  
культура. Свое название получил в честь исследователя флоры Кавказа Д.И. Сосновского  
(1885–1952). Листья и плоды борщевика богаты эфирными маслами, содержащими фуроку-
марины, которые при попадании на кожу вызывают фотохимический ожог. Также в растениях 
содержатся биологически активные вещества – фитоэстрогены, вызывающие расстройство 
воспроизводительной функции у животных. В связи с выявлением этих качеств борщевик 
перестали выращивать на корм скоту. Спустя годы он вышел из-под контроля и стал распро-
страняться на заброшенных землях, территориях садоводств, откосах мелиоративных кана-
лов, обочинах дорог. 
Способы борьбы с сорняком (с соблюдением мер индивидуальной защиты): скашивание 
растений до цветения; обрезка соцветий; сжигание растений; обработка гербицидами; агро-
технические мероприятия (глубокая вспашка); фитоцентотическое угнетение (посев на полях 
с борщевиком быстрорастущих кормовых однолетних или многолетних культур). Наилучшие 
результаты дает комбинированный метод: скашивание и двукратная обработка гербицидами 
с интервалом в 3-4 недели.

agrovesti.net

БОРЩЕВИК: ПОБЕДИТЬ, 
НЕЛЬЗЯ ПОМИЛОВАТЬ

Официально

Правила применения пестицидов и агрохимикатов ние и хранение», на каждую 
единицу потребительской 
тары маркировку наносят в 
виде тарной этикетки.

Этикетка должна со-
держать следующие дан-
ные: торговое название 
пестицида и содержание 
действующего вещества 
в соответствии с государ-
ственной регистрацией; 
наименование действую-
щего вещества; назначение 
(инсектицид, фунгицид, гер-
бицид и др.); наименование 
страны-изготовителя; наи-
менование изготовителя, 
адрес его места нахожде-
ния и товарный знак (при 
наличии); дату изготовле-
ния (месяц, год); срок годно-
сти (месяц, год); номер пар-
тии; массу нетто или объем; 

обозначение нормативно-
го документа, по которому 
изготавливается пестицид; 
номер государственной ре-
гистрации пестицида; реги-
страционный номер тарной 
этикетки; класс опасности 
при применении; условия 
хранения; информацию об 
обязательной сертифика-
ции; рекомендации по при-
менению.

Запрещается приме-
нение агрохимикатов без 
учета потребности почвы 
и растений в элементах пи-
тания (плана воспроизвод-
ству плодородия земель 
сельскохозяйственного на-
значения).

Пресс-служба Управления 
Россельхознадзора 

 по Тверской 
 и Ярославской областям 
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Путевой очерк

К ТИХВИНСКОЙ,  
НА БОГОМОЛЬЕ…

� Окончание.  
Начало в № 50, 52.

 zЛариса Фабричникова 
Фото автора

Северная Царица

И вот достигнута цель 
нашего паломничества 
– Тихвин! Счастливый 
день! Мы так стремились 
к чудотворной Тихвин-
ской иконе Божией Ма-
тери, Северной Царице 
– припасть, поклониться 
с радостью, надеждой и 
трепетом.

С этим образом связано 
множество чудес. Тихвин-
ская – символ несокруши-
мости веры и православ-
ной России, напоминание 
о том, что не одним ору-
жием одерживаются по-
беды. Эта икона, по пре-
данию, написана святым 
апостолом и евангелистом 
Лукой при земной жизни 
Божией Матери. В V веке 
ее перенесла в Царьгард 
из Иерусалима греческая 
императрица Евдокия. В 
честь иконы был постро-
ен Влахернский храм. 
В 1383 году образ исчез из 
него и в лучезарном све-
те явился над водами Ла-
дожского озера. Чудесно 
носимая с места на место, 
икона остановилась близ 
города Тихвина. Здесь 
был построен деревянный 
храм Успения Богороди-
цы. Усердием великого 
князя Василия Иоанно-
вича возведена каменная 
церковь, а в 1560 году по 
указу царя Иоанна Гроз-
ного при храме устроен 
мужской монастырь.

С того времени явле-
ния Пречистого образа и 
до наших дней к святой 
иконе молитвенно обра-
щаются за благословени-
ем и помощью в защите 
Отечества, с молитвой о 
благополучии, о здравии. 
В трудные для России годы 
Тихвинская прославилась 
тем, что ее покровитель-
ство обращало в прах все 
усилия внешних врагов. 
Тихвинский Богородич-
ный Успенский монастырь 
стал одним из любимей-
ших мест паломничества 
православных людей.

Во время Великой  
Отечественной войны, 
когда Тихвин оккупиро-
вали германские войска, 
чудотворную икону пере-
везли в Псков. В 1944 году 
образ приняла православ-
ная община Риги во главе 
с архиепископом Рижским 
Иоанном (Гарклавсом), 
который в 1949 году вывез 
святыню в США. Икона 
была помещена в Свято-
Троицком соборе Чикаго.

После смерти архи-
епископа Иоанна образ 

покровительства, особого 
попечения над Россией.

Необычайно тепло 
встречает богомольцев 
Тихвинский Богородич-
ный Успенский мужской 
монастырь. В келье па-
ломнической гостиницы 
очень уютно и светло, а 
из небольшого окна от-
крывается великолепный 
вид на Покровский храм, 
в котором находится чу-
дотворная икона. Пора- 
зительно красиво пение 
в монастыре! Оно умиро-
творяет, через него пере-
дается молитвенный дух 
древней обители.

На тихой речке

Какое мягкое, ласко-
вое название – Тихвинка. 
Мне представлялась она 
небольшой, спокойной, 
неспешной. Оказалось, 
что эта река поистине ле-
гендарная, с ней связаны 
исторические и даже зна-
менательные события.

Именно над ее водами 

в 1383 году явилась чудо- 
творная икона Божией Ма-
тери. В 1560 году на берегу 
речки Тихвинки положе-
но было основание святой 
обители во славу Тихвин-
ской иконы Богоматери.

А на другом берегу 
реки, напротив монасты-
ря – храм Всех Святых. 
По преданиям, именно 
на этом месте произошло 
первое явление иконы 
Божией Матери. Сначала 
здесь был построен дере-
вянный храм. А в 1771 
году вместо него по про-
екту тверского архитек-
тора В.С. Поливанова воз-
ведена каменная церковь 
в переходном стиле от 
барокко к раннему клас-
сицизму. Некоторое время 
храм принадлежал драгун-
скому полку, стоявшему в 
Тихвине, и с тех времен 
сохранилось именование 
церкви – полковая. Сей-
час в ней находится кон-
цертный зал. А неподалеку 
смотрит окнами на воды 
реки дом-музей Николая 

Андреевича Римского-
Корсакова. Великий рус-
ский композитор родился 
в Тихвине в 1844 году, и 
улица, идущая вдоль бе-
рега, носит его имя.

В истории реки есть 
еще одна интересная стра-
ница. Она являлась частью 
Тихвинской водной систе-
мы, которая была открыта 
в 1811 году. Дорога с Волги 
в Петербург начиналась на 
месте современного Ры-
бинского водохранилища, 
проходила по Мологе, Ча-
годоще, Горюну, Соминке, 
Валченке, далее по Тих-
винскому соединительно-
му каналу, по Тихвинке, 
Сяси, Сясьскому и Старо-
Ладожскому каналам, Ла-
дожскому озеру и Неве. 
Для работы этой системы 
были построены 62 шлюза. 
Суда шли от Рыбинска до 
Санкт-Петербурга 29 дней. 
Система существовала до 
1956 года. Старожилы Тих-
вина рассказывают, что 
прогулочные теплоходики 
ходили до начала 70-х го-
дов прошлого века. Заме-
чательно, что в 2014 году 
восстановлен Тихвинский 
шлюз, он является свое-
образным памятником 
утраченному водному 
пути. Ведь почти все объ-
екты системы разрушены. 
Мы любовались шлюзом 
и слушали шум воды не 
такой уж тихой реки.

Возрождение 
святыни

Посетить Тихвинский 
Введенский женский мо-
настырь нас благосло-
вила игумения Кирилла, 
настоятельница Новоле-
ушинского Иоанно-Пред-
теченского монастыря в 

Мяксе. Она рассказала, 
что во Введенской обите-
ли в 1870 году приняла мо-
нашеский постриг Мария 
Солопова, будущая игу-
мения Таисия – духовная 
дочь святого праведного 
Иоанна Кронштадтско-
го. Она основала более 
10 обителей и скитов, 
являлась игуменией Леу-
шинского Иоанно-Пред-
теченского монастыря, 
затопленного в середине 
1940-х годов водами Ры-
бинского водохранилища. 
Мария Солопова прожи-
ла в Тихвине 14 лет и в 
воспоминаниях называла 
Введенскую обитель своей 
монастырской колыбелью. 
Она была основана по ве-
лению царя Иоанна Гроз-
ного в 1560 году. Мона-
стырь стал известен в то 
время, когда его насельни-
цей стала инокиня Дария. 
Анна Алексеевна Колтов-
ская, так звали ее в миру, 
была четвертой женой 
царя Иоанна Грозного. 
Брак оказался недолгим, в 
начале сентября 1572 года 
царица приняла монаше-
ский постриг. Инокиня 

Дария снискала огромное 
уважение, ее именовали 
царицей-старицей и об-
ращались за советом и по-
кровительством.

В 1613 году Введен-
ский монастырь разорен 
и сожжен шведами дотла, 
уцелел лишь каменный 
собор. Монахини вместе 
с инокиней Дарией были 
вынуждены некоторое 
время скрываться в лесах 
на берегу озера, получив-
шего впоследствии назва-
ние Царицыно. После воз-
вращения инокини Дарии 
в Тихвин началось вос-
становление монастыря. 
Скончалась царица-ино-
киня 5 апреля 1626 года 
и погребена на паперти 
Введенского собора.

На территории оби-
тели установлена памят-
ная плита, на которой 
запечатлены имена всех 
иг умений монас ты-
ря, начиная с XVI века. 
Настоятельницей Введен-
ской обители с 1918-го по 
1926 год была игумения 
Иоанникия. В 1937 году 
она казнена вместе с не-
сколькими тихвинскими 
священнослужителями. 
Игумения Иоанникия про-
славлена в лике новому-
чеников и исповедников 
Российских.

Сейчас этот древний 
многострадальный мона-
стырь восстанавливается. 
Радостно видеть проис-
ходящие здесь перемены. 
Мы поклонились святому 
месту, помолились о его 
возрождении.

Во время паломниче-
ства посетили монастыри, 
храмы, познакомились с 
несколькими жителями 
Тихвина – священниками, 
экскурсоводами, таксиста-
ми, певчими... И все они 
говорили о том, что после 
возвращения Тихвинской 
иконы Божией Матери в 
родную обитель жизнь в 
городе изменилась к луч-
шему, он словно воспрял, 
расправил плечи. И верит-
ся, что со временем будут 
восстановлены все свя-
тыни славного северного 
Тихвина.

перешел на хранение его 
приемному сыну – прото-
иерею Сергию Гарклавсу. 
Архиепископ Иоанн заве-
щал отцу Сергию передать 
святыню в Тихвинский 
монастырь после его воз-
рождения.

20 июня 2004 года ико-
на покинула Чикаго: была 
доставлена в Ригу, а по-
том – в Москву, и затем 
вернулась в родной мона-
стырь. Событие радостное 
и значительное для право-
славных христиан. Бого-
матерь подала знак Своего  ] Тихвинский Богородичный Успенский монастырь. Вид с реки Тихвинки

 ] Колокольня Тихвинского монастыря

 ] Успенский собор Тихвинского Богородичного монастыря
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Экология Важно знать

 zНина Демина 

В Ярославской области 
обитают два вида змей – 
ужи и гадюки. Встретить 
этих пресмыкающихся 
можно в лесах, у воды  
и болот, а иногда  
и в населенных пунктах. 
Ужи совершенно 
безобидны, а вот гадюки 
ядовиты. 

Правда, специалисты успокаи-
вают, что сами змеи на людей 

практически никогда не нападают. 
В случае укусов, как правило, ви-
новат сам человек. Либо он на-
ступил на змею, либо угрожал ей 
палкой, пугал. Поэтому, чтобы из-
бежать нападения, нужно просто 
смотреть под ноги. При встрече 
со змеей лучше отойти в сторону.

Грибникам советуют ходить в 
лес в резиновых сапогах – гадюка 
не сможет их прокусить. Также 
лучше избегать трухлявых пней и 
старых деревьев, в которых могут 
прятаться гадюки.

ЧТО НУЖНО ДЕЛАТЬ  
ПРИ УКУСЕ ГАДЮКИ

Как можно быстрее обра-
титься в ближайшую больни-
цу. Наложить повязку на само 
место укуса, чтобы в него не 
попадала грязь. Главное, что-
бы повязка была не тугой, 
не сдавливала конечность.  
Обездвижить укушенную часть 
тела – наложить импровизи-
рованную шину. Освободить 
от того, что может сдавливать 
конечность (например, с руки 
снять кольца, браслеты), так как 

Отвечает юрист ярославского 
отделения Банка России ОЛЕГ 
МАСКОВ:

– Действительно, есть люди, ко-
торые считают, что записанным с 
телефона голосом можно подтвер-
дить какую-то серьезную финан-
совую транзакцию – взять кредит, 
перевести деньги. На самом деле 
это не так. Подтверждение по-
добной операции дистанционно 
одним словом «да» невозможно. 
Для банка голосовая идентифи-
кация недостаточна.

В нашей стране существует 
Единая биометрическая система 
данных (ЕБС), которая позволяет 
идентифицировать человека по 

ОСТОРОЖНО, 
ЗМЕИ!

ГАДЮКА УЖ

обычно при укусе гадюки про-
исходит отек. Рекомендовано 
обильное питье, так как жид-
кость способствует выводу яда 
из организма, принять обезбо-
ливающие, противоаллергенные 
препараты (но если их нет под 
рукой, то тратить время на их 
поиск и покупку не стоит).

Нельзя пытаться каким-либо 
способом удалить яд из раны – 
разрезать место укуса и выдав-
ливать, отсасывать. Первое – не 
эффективно, так как яд вы все 
равно не удалите. Наоборот, ваши 
манипуляции могут привести к 
более быстрому его всасыванию 
в кровь за счет травмирования 
тканей. А отсасывание может быть 
опасно для того, кто пытается ока-
зать такую помощь.

Нельзя накладывать жгут на 
пострадавшую конечность, так 
как это может привести к ишемии.

КАК ОТЛИЧИТЬ УЖА  
ОТ ГАДЮКИ

По форме мордочки. У гадюки 
она более острая, треугольная, а 
у ужа больше похожа на овал. Как 
правило, у гадюки виден четкий 
переход от головы к туловищу. У 
ужа такого перехода нет, место 
соединения головы и туловища 
более сглаженное. 

По окраске. У ужа, как прави-
ло, есть два желтых или беловатых 
пятна на задней части головы. 
Его тело часто однотонное или 
пятнистое. А у гадюки – зигзаго- 
образные полосы на спине.

По глазам и зубам. Часто 
зрачки у гадюки вертикальные, 
у ужа – круглые. Кроме того, у га-
дюки есть два больших резца, в 
которых и вырабатывается яд.  
У ужа таких длинных резцов нет, 
все зубы ровные.

Безопасность 

Можно ли отвечать «да»  
по телефону?

его биометрическим характери-
стикам. Ее оператор – «Ростеле-
ком» обеспечивает сбор, обра-
ботку и хранение биометрических 
данных. Кроме того, он проверяет 
их соответствие первично сдан-
ным биометрическим образцам 
и передает банкам результаты 
этой проверки. С помощью ЕБС 
клиенты банка действительно мо-
гут получать услуги удаленно. Но, 
во-первых, эту систему сначала 
надо подключить. То есть явиться 
в банк лично и позволить сотруд-
нику сделать видеозапись: про-
изнести несколько фраз, покру-
титься перед камерой. Во-вторых, 
только голоса, а тем более одного 

слова, категорически недоста-
точно. Необходима комбинация 
голоса и изображения.

Итак, слово «да» в телефонном 
разговоре произносить безопас-
но. Но чтобы защититься от теле-
фонных мошенников, необходимо 
с настороженностью относиться к 
любым звонкам от незнакомцев, 
кем бы они ни представлялись. 
Сотрудники банков, правоохра-
нительных органов или иных ве-
домств никогда не требуют по 
телефону предоставления личных 
данных и банковских реквизитов, 
информацию по счетам и картам 
или коды в СМС от банка. Они 
также не просят перевести деньги. 
Самый правильный вариант по-
ведения при таком звонке – по-
ложить трубку и самостоятельно 
позвонить в банк, если вы бес-
покоитесь за судьбу своих денег. 

Слышала, что если звонят и предлагают какие-то услуги,  
то слово «да» лучше не произносить. Поскольку потом мой 
ответ мошенники смогут использовать, например,  
для подтверждения займа якобы от моего имени.  

А они ведь даже специально спрашивают – слышно ли вам?  
Так и хочется сказать «да». Так опасно ли это? 

Тамара П., Ярославский район

?

Комиссия департамента охра-
ны окружающей среды и при-

родопользования, представители 
администраций районов и МЧС 
оценивают, как собственники и 
эксплуатирующие полигоны ор-
ганизации реализуют меры преду-
преждения возгораний и правила 
пожарной безопасности, включая 
обязательную пересыпку отходов 
при складировании.

– Особое внимание операторов 
по обращению с ТКО обращено 
на необходимость в течение двух 
часов уведомлять департамент ох-
раны окружающей среды и приро-
допользования о возникновении 
или угрозе аварий, связанных с 
обращением с отходами, которые 
наносят или могут нанести ущерб 
окружающей среде, здоровью 
или имуществу. Важно исключить 
сжигание отходов на полигонах, 
строго выполнять технологию их 
размещения для предотвращения 
возгораний, – подчеркнул заме-
ститель председателя правитель-
ства области Артем Молчанов. 

Каждому полигону необходи-
мо иметь запас инертных мате-
риалов, воды, спецтехники. На 
каждом объекте должны быть 
хозяйственная зона, админи-
стративно-бытовое здание, пост 
охраны, скважина технической 
воды, система электроснабжения, 
освещение, автовесовая, дезин-
фекционный барьер, круглосуточ-
ная охрана. Обязателен контроль 
грунтовых вод, воздуха и почвы. 

ПОЛИГОНЫ –  
ПОД КОНТРОЛЕМ
С 1 июля в Ярославской области действует особый 
противопожарный режим. В этот период особое внимание 
уделено объектам размещения отходов.

Наша справка

На территории Ярославской  
области работают 14 объектов 
размещения отходов.  
Из них 13 – для ТКО, 1 – для про-
мышленных отходов. 

Контроль запрета приема пожа-
роопасных отходов, в том числе 
нефтесодержащих, необходимо 
организовывать на контрольно-
пропускном пункте.

На полигонах ТКО мониторинг 
ведут и специалисты органов мест-
ного самоуправления. Все поли-
гоны региона контролируются в 
рамках федерального государ-
ственного экологического надзора, 
что необходимо для экологической 
безопасности и выполнения задач 
нацпроекта «Экология».

Несоблюдение требований к 
охране окружающей среды при 
размещении отходов влечет ад-
министративную ответственность. 
Штраф для должностных лиц – до 
40 тысяч рублей; для лиц, осущест-
вляющих предпринимательскую 
деятельность без образования 
юридического лица, – до 50 тысяч; 
для юридических лиц – до 400 
тысяч или приостановление дея-
тельности на срок до 90 суток. При 
повторном нарушении штрафы 
увеличиваются.

Пресс-служба областного 
департамента охраны окружающей 

среды и природопользования

КАК УБЕРЕЧЬ МАЛЫША  
ОТ ПАДЕНИЯ ИЗ ОКНА
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ОВЕН. Вам удастся легко находить общий язык с окру-
жающими. Старайтесь прислушиваться к мудрым со-
ветам. Многое из услышанного пригодится. Приложите 
максимум усилий для блага своих близких.

ТЕЛЕЦ. Покупки будут весьма удачными. Уделите вни-
мание финансовой деятельности. Вас ожидает много 
общения в стенах собственного дома. Возможно, на-
грянут родственники. Будьте радушны и хлебосольны. 

БЛИЗНЕЦЫ. Будьте активными, уверенно добивайтесь 
желаемого. Делайте необходимые покупки. Не жалейте 
сил и средств. Можете запланировать небольшую твор-
ческую командировку.

РАК. Пообщайтесь с родителями, позаботьтесь о них. 
Только при поддержке родных вам легко удастся про-
двинуться к цели. Начинайте работу над финансовыми 
проектами, сулящими быстрый успех. 

ЛЕВ. Ваша активность явно снизится. Используйте это 
время для психоанализа. Постарайтесь найти глубинные 
причины проблем и искоренить их. Только не ждите 
немедленных результатов. 

ДЕВА. Вам придется перелопатить гору профессио-
нальной литературы, чтобы найти решение запутанного 
вопроса. Не тратьте время на пустые разговоры. Рас-
слабьтесь и отдохните в обществе любимого человека. 

ВЕСЫ. Путешествие даст прекрасную возможность 
для новых впечатлений и расширения кругозора. 
Одновременно могут навалиться семейные проблемы, 
требующие срочного решения. Придется поднапрячься. 

СКОРПИОН. Обстоятельства будут подталкивать вас к 
безотлагательным и решительным действиям. Следите 
за своими высказываниями. Неудачно сказанная фраза 
может повлечь неисправимые последствия. 

СТРЕЛЕЦ. Не стоит до последнего цепляться за отноше-
ния с партнером, если понимаете, что им давно пришел 
конец. Подходящее время для общественных контактов, 
подписания договоров и командировок.

КОЗЕРОГ. Если вашей работой недовольны, не стоит 
впадать в панику. Проанализируйте недочеты и поста-
райтесь исправить ситуацию. Не бойтесь раскрывать 
свои таланты и проявлять инициативу. 

ВОДОЛЕЙ. Если ваш возлюбленный вдруг перестал с 
вами разговаривать, не дуйтесь. Спокойно узнайте при-
чину, чтобы ее устранить. На работе будьте активны и 
деятельны. У вас есть возможность везде успеть. 

РЫБЫ. Не конфликтуйте с родственниками, иначе эта 
размолвка надолго оставит неприятный след. Старай-
тесь ровно относиться к критике собственной персоны. 
Постарайтесь больше обычного общаться с детьми. 

Гороскоп. С 25 по 31 июля

 Ответы на сканворд из №52

Спорткурьер
Днем оС Ночью оС

ПТ
22.07

+24...+25 +15...+17

СБ
23.07

+26...+27 +15...+17

ВС
24.07

+27...+28 +17...+19

ПН
25.07

+24...+25 +16...+18

ВТ
26.07

+22...+23 +16...+17

ОТДОХНИ

Сканворд

Улыбнись!

Подготовил Владимир Колесов

Потерявшийся во время похода 
турист сутки не отвечал на звонки 
спасателей, потому что они посту-
пали с незнакомого номера. 

***
– Думаете, эти грибы съедоб-

ные? 
– Пожуем – увидим. 

***
– Не хотите заняться скандинав-

ской ходьбой? 
– И рад бы, но у меня нет визы. 

***
Игристые цены, крепленый 

рубль. 
***

– Ваши дети – как цветы по  
весне... 

– О, вы так добры... 
– Совсем распустились! 

***
За деньги любой дурак рабо-

тать согласен! А дураков нам тут 
не надо. 

***
– Красная Шапочка! – восклик-

нул Серый Волк. 
– Серая шубка! – обрадовалась 

девочка, вскидывая ружье.
***

Приходит к директору зоопарка 
кабан и говорит:

– Не могу я больше жить рядом с 
зайцем и жирафом. Заяц весь день 
анекдоты травит, а жираф потом 
всю ночь ржет. 

Начали  
с поражения 
Футбол. ФНЛ

В Ярославле в рамках первого 
тура первенства России по фут-
болу среди команд Первой лиги 
«Шинник» на своем поле прини-
мал команду «Краснодар-2».

Гости отметились в каждом тай-
ме и одержали победу со счетом 
2:0.

«Шинник» (Ярославль) – «Крас-
нодар-2» (Краснодар) – 0:2 (0:1).

Голы: 0:1 – Ознобихин, 14, 0:2 – 
Кокоев, 84.

Хозяева 
доминировали
Легкая атлетика

В Ярославле на стадионе «Шин-
ник» состоялись Всероссийские 
соревнования по легкой атлетике 
– турнир памяти заслуженного тре-
нера России Альберта Таланова. 

В программу вошли: прыжки в 
высоту и длину, тройной прыжок, 
толкание ядра, бег на различные 

дистанции, в том числе с барье-
рами. 

Ярославскую область предста-
вили 89 легкоатлетов из спортив-
ных школ Ярославля, Рыбинска. 
Углича и Переславля-Залесского, 
которые завоевали 64 медали: 
28 золотых, 22 серебряных и 14 
бронзовых. Награды разыграны 
среди спортсменов трех возраст-
ных групп (16-17, 18-19, 20 лет и 
старше). 

В соревнованиях приняли уча-
стие более 180 атлетов из Ярос-
лавской, Костромской, Иванов-
ской, Московской, Вологодской, 
Архангельской областей и Ямало-
Ненецкого автономного округа.

Семь медалей 
На стадионе «Шинник» прошли 

межрегиональные соревнова-
ния «Будущие звезды прыжка с 
шестом». 

Воспитанники спортивной 
школы олимпийского резерва по 
легкой атлетике и адаптивному 
спорту Ярославля завоевали три 
золотых, две серебряных и две 

бронзовых медали. Среди юно-
шей 2005-2006 годов рождения 
лучший результат показал ярос-
лавец Максим Шаркунов. Степан 
Бурдов стал первым среди юношей 
2009-2010 годов рождения. Давид 
Долич завоевал золотую медаль 
среди юниоров 2004 года рожде-
ния и старше. В своих возрастных 
группах серебряные медали заво-
евали Ксения Лужина и Екатерина 
Старшинова. Егор Васендин пока-
зал третий результат среди юно-
шей 2005-2006 годов рождения. 
Замкнула тройку призеров среди 
девушек 2011 года рождения и 
моложе Анастасия Бородкина. 

В состязаниях участвовали бо-
лее 60 спортсменов из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Белгорода, Кли-
на и Ярославля. 

«Бронзовый»  
дуэт
Стрельба из лука

В Екатеринбурге завершился 
Чемпионат России по стрельбе из 
лука в двух дисциплинах – «клас-
сический лук» и «блочный лук».

Воспитанники спортивной 
школы олимпийского резерва 
№ 10 Рыбинска (Ярославская об-
ласть) Даниил Косенков и Екате-
рина Румянцева (тренер Татьяна 
Бородай) заняли третье место в 
смешанных командных соревно-
ваниях.

Рыбинские 
яхтсмены –  
с наградами
Парусный спорт

Яхтсмены из Рыбинска заво-
евали пять медалей по парусному 
спорту. 

Турнир прошел на Иваньков-
ском водохранилище, куда съе-
хались спортсмены из разных 
регионов России.

Три дня атлеты боролись за на-
грады в шести классах яхт. Леонид 
Коротков, Арсений Хрящев и Егор 
Кочеров завоевали золотые меда-
ли в классах яхт. Даниил Манько 
стал серебряным призером, а На-
дежда Давыдова – бронзовым. 
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 zНаталия Бутусова

Карабиха тоже связа-
на с Петром I, не на-

прямую, а опосредованно. 
Как известно, у Петра был 
«дядька», его воспитатель, 
князь Борис Алексеевич 
Голицын. Про него много 
написано в разных источ-
никах («человек ума ве-
ликого, а особливо остро-
ты...»), образ его воплощен 
в литературе и кино.

У Бориса А лексее-
вича был внук, Сергей 

 z Галина Крестникова, 
заведующая МДОУ № 18 
«Теремок»

Виюле в России отмети-
ли очень душевный и 

глубокий по смыслу празд-
ник – День семьи, любви и 
верности.

В честь этого события, ко-
торое именуют Днем Петра 
и Февронии, во всех группах 
детского учреждения «Тере-
мок» села Туношна прошли 
интересные мероприятия. 

С детьми младших групп 
играла Бабушка-рассказуш-
ка. Она рассказала о ромаш-
ке – символе праздника, за-
гадала загадки про 
семью, организовала 
игры и танцы. Дети 
средней группы из-
готовили ромашки, 
которые подарили 
родителям. А ребята 
старшей группы при-
гласили на музыкаль-
ный праздник своих 
пап и мам. 

Участвуя в се-
мейных конкурсах, 
танцах, дети дарили 

свою любовь родителям. 
Детские глаза светились от 
счастья и гордости за се-
мью, когда родители по-
беждали в состязаниях. В 
душах малышей осталась 
самая важная мысль: сча-
стье заключается в друж-
ной, надежной и крепкой 
семье.

Мы выражаем призна-
тельность родителям за их 
труд по воспитанию детей 
и сохранению семьи! Мы 
уверены, что такие меро-
приятия помогают старшим 
открыть каждому ребенку 
мир тепла, любви и верно-
сти.

 zЕлена Старостина, 
художественный 
руководитель 
Михайловского ДК

В рамках проекта 
«Ярославское лето»  
в парке «Михайловская 
сказка» в минувшую 
субботу прошли 
веселые игры. 

О ткрыли праздник соли-
сты вокальной студии 

«Акварель» – песней «Спор 
Маши и Вити». Волонтеры 
отряда «Новое поколение» 
помогли провести меропри-
ятие. 

Участниками квеста «По 
следам исчезнувшего зай-
чонка» были дети в возрасте 
от 4 до 6 лет. Чтобы найти 
зайку, они стали командой 
– дружной, смелой, наход-
чивой. Ребята держались 
вместе и помнили, что в ска-
зочном мире они в гостях, 
и вели себя приветливо с 
«жителями» нашего замеча-
тельного сказочного парка. 

Ребята научились правилам 
трех НЕ – не перебиваем, не 
перекрикиваем, не мешаем. 
Малыши выполнили задания 
сказочных героев: Грибов Бо-
ровиков, Козлика, Бабы-яги, 
Водяного, Лисички, Медведя 
и помогли зайчику вернуться 
в свои сказки.

В игре «Собиратели 
осколков» дети от 7 до 10 лет 
решали трудную задачу – со-
брать украденные осколки, 
чтобы восстановить сказки. 
Жар-птица подсказывала, 
где искать волшебные пред-
меты. У скульптуры «Садко с 
гуслями» участники вспом-
нили сказки с Иваном Царе-
вичем. Баба-яга загадывала 
задачки на смекалку. Леший 
путал. Дядька Черномор 
загадывал шарады. Змей-
Горыныч водил по лабирин-
ту, а с Кощеем Бессмертным 
малыши поиграли в театр. 

Дети отлично справи-
лись со всеми заданиями и 
получили призы от благо-
творительного фонда «Шаг 
в жизнь».

Суббота, 23 июля 

10.00 23.00
Праздничное 
мероприятие ко Дню 
села Медягино

Площадь  
с. Медягино

10.00 23.00
Праздничное 
мероприятие 
ко Дню села Андроники

Площадь 
с. Андроники

11.00 12.00 Спортивная программа 
«Золотой мяч!»

Леснопо-
лянский ДК 
(футбольное 
поле)

12.00 13.30
Информационная 
программа  
«По страницам 
журналов и газет»

Ананьинская 
библиотека

12.00 13.30 Мастер-класс «Радужное 
панно»

Заволжский 
ДК

12.00 13.30
Акция  
по благоустройству 
«Стадион для всех!»

Стадион 
п. Михай-
ловский

12.00 20.00 День села Курба
Курбский ДК 
(площадь 
села)

12.00 23.00 День деревни 
Мордвиново

Мордви-
новский ДК 
(площадь 
деревни)

15.00 16.00 Интеллектуальная игра 
«Загадки поколений»

Сарафо-
новский ДК

18.00 23.00 День села Красное с. Красное
Воскресенье, 24 июля 

11.00 12.00 Развлекательная 
программа «Звездопад»

Рютневский 
ДК

12.00 13.00
Познавательная 
программа 
«Путешествие в мир 
большой экологии»

Ивняковский 
ДК

12.00 13.30 Квест «Охотники  
за сладостями»

Площадка  
у Заволж-
ского ДК

12.00 13.30
Интерактивная 
программа «Юный 
флорист»

Ананьинский 
ДК

17.00 18.00 Мастер-класс «Картина 
из лент»

Леснопо-
лянский ДК

18.00 20.00 Игровая программа 
«Летающий мяч»

п. Михай-
ловский 
(стадион)

ПЛАСТИКОВЫЕ  
ОКНА

доступные цены
пенсионерам скидки 

ДВЕРИ
8-901-174-20-66

Роман РЕКЛАМА

РЕКЛАМА

СЕТКУ-РАБИЦУ – 700 руб.
СТОЛБЫ – 582 руб.
ВОРОТА  
САДОВЫЕ – 4 400 руб.
КАЛИТКИ – 1 650 руб. 
и многое другое

ПРОДАЮ:

Доставка бесплатная!
Тел. 8-916-351-23-80

Тел.: 33-20-53, 8-910-977-42-64
Работаем без выходных Все районы и пригород

Рек
лам

а

Пенсионерам скидка
РЕМОНТ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, СТИРАЛЬНЫХ МАШИН

 ] Борис Алексеевич 
Голицын, «дядька» Петра I

 ] Петр I

БЫЛ ЛИ ПЕТР I  
В КАРАБИХЕ?
Недавно в России отметили 350-летие  
со дня рождения Петра I.

Алексеевич Голицын. Он 
получил в качестве при-
даного за Анастасией Ва-
сильевной Толочановой 
Карабиху. А внук Сергея 
Алексеевича, Михаил Ни-
колаевич, ярославский 
губернатор, построил 
на Карабитовой горе  
усадьбу.

Мы можем с большой 
вероятностью предпо-
ложить, что Петр I не 
только проезжал через 
Карабиху, но и (кто зна-
ет?) останавливался не-
надолго пообедать. Ведь 
к этому времени Карабиха 
уже принадлежала С.Ф. 
Толочанову, занимавшему 
высокое положение при 
царском дворе.

В 1693 году Петр I со-
вершил первую поезд-
ку на Белое море. Царь 
ехал в сопровождении 
большой свиты, до 100 
человек. Может, они дви-
гались по старой дороге, 
через Великое, но именно 
в 1693 году была утверж-
дена почтовая дорога че-
рез Шопшу и Карабиху. И 
в 1694 году Петр I вновь 
совершил поездку на 
Белое море. Всего через 
Ярославль он проезжал, 
по старым источникам, 
шесть раз, а теперь есть 
информация, что четыре 
раза (туда и обратно).

Церковь в Карабихе в 
это время наверняка уже 
была построена (начало 

строительства – 1683 год), 
принадлежало село близ-
ким царю людям, может, 
существовал небольшой 
усадебный дом, где жил 
управляющий. Это было 
удобное место для корот-
кой остановки перед подъ-
емом на Карабитову гору 
(тогда еще не срытую).

Но это лишь предпо-
ложение, высказанное 
краеведом-художником 
на основе различных пу-
бликаций с долей вообра-
жения. Возможно, Петр I 
просто проезжал рядом.

Досуг

ЛЕТНЯЯ СКАЗКА  
В МИХАЙЛОВСКОМ

СЕМЬЯ – ЭТО 
ГЛАВНОЕ!

Семья – это главное!


